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關注本澳三無大廈管理完善工作

　　參考2022年統計數據，本澳超過三十年樓齡的樓宇約5,000橦[1]，
而超過四十年的樓宇則約佔總數一成四[2]，當中有不少屬於“三無大廈”。
由於缺乏大廈業主委員會及管理機關，相關樓宇普遍面臨日久失修、缺
乏管理的局面，即使有小業主願意推動樓宇的維修及翻新工作，亦會因
面臨種種困難而寸步難行。針對有關客觀情況，今年2月政府表示將計劃
研究加強“三無大廈”管理[3]，消息令人振奮，亦期望當局能向社會透露
相關優化的具體方向。

　　誠然，2018年生效的《分層建築物共同部分的管理法律制度》，從
法律上明確了本澳分層建築物的管理制度及樓宇各機關的職責範圍及行
為，並修訂了有關業主會的召集制度和運作規則，以及相關決議的所需
份額等[4]，對於管理機關的工作門檻明顯下降。惟社會一直有意見反映
現有問題主要集中在管理機關的成立存在困難，而權限部門的支援力度
亦未能妥善推動業主之間的協商，早前特區政府亦坦言需透過完善現有
的大廈管理制度，明確公權力能夠介入的情景，或對“三無大廈”管理的
促成作用[5]，希望當局能加快有關工作進度，切實解決本澳樓宇維修保
養的逼切問題。

　　事實上，鄰近地區香港亦面臨與本澳類近的問題和情況，該地政府
早於2011年至2020年期間，透過公開招標委聘非政府組織，以“聯廈聯
管”的方式，於特定地區啟動共3期具試驗性質的“大廈管理專業顧問服務
計畫”，並成功推動540個業主法團成立或恢復運作，去年因計劃的成效
和反應良好，決定在2024年7月至2027年7月於全港十八區推行[6]。相關
措施經驗能否助力解決本澳“三無大廈”管理難的問題，值得當局借鑒研
究。

為此，本人提出以下質詢：
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1. 針對現時“三無大廈”的管理存在實際困難，請問當局在短期內有何優
化措施，以推動相關樓宇業主推進管理機關的成立進程？

2. 早前政府坦言有必要完善大廈管理制度，請問當局是否有計劃就相關
法律制度進行修訂？如有，相關法律修訂的日程表為何？

3. 針對鄰近地區透過委聘非政府組織的試行計劃，在為“三無大廈”業主
提供專業顧問服務方面取得良好成效，請問當局除修法外，會否考慮研
究和借鑒相關措施經驗，以推進本澳樓宇的管理工作？
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